

LES CONSÉQUENCES DE LA CRISE DE 1929 EN AMÉRIQUE LATINE

L'importation de la crise et ses effets en Amérique latine

Dans les années 1920, la surproduction menace l'économie de pays dépendants d'un très petit nombre de biens : le café représente, en 1929, 72% des exportations brésiliennes, les nitrates 17% des exportations chiliennes. En outre, des biens européens débarquent sur les marchés latino-américains [...] déstabilisant les industries nationales. Des États se sont imprudemment endettés auprès de banques états-uniennes et, en 1928, la hausse des taux d'intérêt à New York accentue les difficultés. La crise de 1929 touche donc des économies fragiles et fait figure de cataclysme. La chute de la demande mondiale provoque un effondrement des exportations et des prix : de 1929 à 1932, le prix du café baisse de 45%, celui du blé de 64%, celui du sucre de 67%. Les capitaux étrangers se font rares, les IDE (investissements directs étrangers) se retirent. Le chômage augmente et les salaires baissent.

La crise de 1929 et ses prolongements constituent ainsi une rupture brutale et durable en matière d'insertion de l'Amérique latine dans l'économie mondiale : ne pouvant plus vendre et ne pouvant plus emprunter, elle ne peut plus acheter. [...] Le glissement vers des politiques de développement autocentrées¹ s'impose.

A Musse, J.-Y. Piboubès (dir.), *Géopolitique des Amériques*, Nathan, 2017

¹. Stratégie économique basée sur le développement du marché intérieur, de manière à assurer des revenus aux producteurs nationaux qui sont par ailleurs protégés par des barrières douanières (= taxation des produits étrangers importés).



Dans les années 1930, l'effondrement des cours du café est tel que les Brésiliens en viennent à l'utiliser comme combustible à la place du charbon dans les locomotives



Dessin de Victor Valdivia tiré de la revue argentine *Caras y Caretas*, 1931

Superproduccion = surproduction / Exportaciones = exportations
Guerra de tarifas = guerre des tarifs / Desocupacion = chômage
Encarecimiento de la vida = augmentation du coût de la vie

Dialogue entre l'oncle Sam et John Bull : « Après le festin »

Oncle Sam : « Qu'y a-t-il John Bull ? »
John Bull : « Je suis au bord de l'indigestion »
Oncle Sam : « Moi aussi »



Pays ayant changé de régime suite à un coup d'État, une révolte ou une révolution entre 1930 et 1933

En vous appuyant sur les documents, construisez un organigramme présentant les effets de la crise de 1929 en Amérique latine.